

# *Las 10 noticias internacionales más significativas de 2019*

## *(+Audio)*

---



Resumen de las 10 noticias internacionales más significativas de 2019

Por: Roberto Morejón

### **1.-Bolivia: golpe oligárquico-militar puso fin a un gobierno exitoso**

El 10 de noviembre, el presidente boliviano, Evo Morales, fue obligado a renunciar por los militares, tras el desbordamiento de fuerzas civiles fascistas, comandadas por el empresario Luis Fernando Camacho, oriundo del oriental departamento de Santa Cruz.

Con el pretexto de un supuesto fraude en las elecciones del 20 de octubre amplificado por la OEA, el candidato presidencial de la derecha Carlos Mesa contribuyó a la desestabilización, pero más tarde fue sobrepasado por el empuje del ultraderechista Camacho.

El depuesto presidente obtuvo asilo en México y después en Argentina y no ha dejado de denunciar la manipulación de la OEA en su informe rendido sobre los comicios.

Tras la dimisión de Morales, se autoproclamó presidenta una desconocida senadora Jeanine Áñez, apoyada por los militares.

El partido de Morales, el Movimiento al Socialismo, y las demás formaciones políticas llegaron a un acuerdo en la Asamblea Legislativa para celebrar nuevas elecciones, posiblemente en marzo.

Una vez que la gobernante impuesta, Jeanine Áñez, dispuso operativos conjuntos entre la policía y las Fuerzas Armadas aumentó la convulsión inherente al golpe de estado, con más de una veintena de muertes violentas.

Una marcha de coccaleros fue ferozmente reprimida en Sacaba, muy cerca de la ciudad de Cochabamba, con 8 muertos y más de 100 heridos.

Al menos nueve personas fallecieron tras la represión policial y militar contra manifestantes bolivianos frente a la planta de Yacimiento Petrolíferos Fiscales Bolivianos en Senkata, de la ciudad de El Alto.

## **2.-Chile: Despertar en la calles.**

Chile es escenario de tensión política y social desde las movilizaciones iniciadas el 18 de octubre contra un alza en el precio del pasaje del Metro de Santiago, anulada más tarde por el presidente Sebastián Piñera.

Las protestas no amainaron y abarcaron otros reclamos sociales en manifestaciones multitudinarias, marchas y golpes en cacerolas.

La ira por la desigualdad, aumento del costo de vida, bajas pensiones, brecha salarial, precariedad en salud y educación y la baja empatía de la clase política son algunas de las causas de las protestas, convertidas en una catarsis nacional.

Los manifestantes exigen una nueva Constitución porque la actual fue creada bajo la dictadura de Augusto Pinochet.

Los carabineros y otras fuerzas del Estado respondieron con fuerza desmedida las protestas, admitió un informe del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

El documento se refirió a los veintiséis muertos, 28 mil detenidos, torturas, violación y otras formas de violencia sexual a manos de los Carabineros, responsables igualmente de 350 lesiones en los ojos por disparos con perdigones.

## **3.-Brasil saluda liberación de Lula e increpa al presidente Bolsonaro.**

El carismático expresidente brasileño Luiz Inacio Lula Da Silva salió en libertad el 8 de noviembre tras cumplir 580 días de prisión política en la ciudad de Curitiba, capital del sureño estado de Paraná.

En medio de la euforia de millones de simpatizantes, Lula salió de prisión gracias a una resolución del Supremo Tribunal Federal que estableció que, como dice la Constitución, un condenado solo puede ser encarcelado una vez agotado todos los recursos posibles ante la ley.

El ex primer mandatario está condenado por un segundo caso, tiene al menos otras ocho causas abiertas en los tribunales por delitos de corrupción, tráfico de influencias y lavado de dinero, entre otros, por lo que pudiera ser apresado nuevamente.

El Partido de los Trabajadores demanda la solidaridad internacional para presionar a las fuerzas de derecha y oligarquía, empeñadas en continuar las imputaciones contra Lula, presentadas sin pruebas para apartarlo de la carrera política.

Mientras el otrora dirigente obrero gana simpatías, el ultraderechista presidente Jair Bolsonaro se estremece por una impopularidad ganada sobre todo por su política medioambiental.

Entre enero y agosto se registraron casi 73 mil focos de incendios forestales en la Amazonía, 83 por ciento más que en el mismo período del año anterior, a causa del fuerte aumento de la deforestación, aprobada por Bolsonaro.

## **4.-Argentina desalojó por la vía electoral el neoliberalismo de Mauricio Macri**

El escrutinio definitivo de las elecciones argentinas del 27 de octubre confirmó la victoria del peronista Alberto Fernández, con 48,24% de los votos frente a 40,28% obtenido por el conservador primer mandatario Mauricio Macri.

En las elecciones Primarias, Abiertas, Simultáneas y Obligatorias efectuadas en agosto, Alberto Fernández y su compañera de fórmula Cristina Fernández, del Frente por la victoria, alcanzaron una victoria abrumadora con 47 por ciento de los votos, por 32 por ciento de Macri, con su coalición Cambiemos.

Los argentinos ajustaron cuentas al modelo implantado por Macri sujeto a las exigencias del Fondo Monetario Internacional.

Durante el año millones de personas rechazaron el alza del desempleo a más de 10 por ciento, el aumento de tarifas de servicios básicos y de la pobreza, con impacto en la tercera parte de la población, hasta dejar a la economía en ruinas.

### **5.-Indígenas y otros sectores de Ecuador obligaron al presidente a desistir de plan de ajuste**

Ecuador vivió una huelga general por casi dos semanas después de que el primero de octubre el presidente Lenín Moreno decretó la eliminación del subsidio al combustible, como parte de un plan neoliberal afianzado a cambio de un préstamo del Fondo Monetario Internacional.

Las fuerzas militares reprimieron manifestaciones en las que murieron siete personas, mil 340 resultaron heridas y más de mil arrestadas.

La economía ecuatoriana se expone a un estrangulamiento por su alto endeudamiento y déficit presupuestario, un tema llevado a las estancadas negociaciones entre el gobierno y los dirigentes indígenas después del paro.

### **6.-Venezuela resiste sanciones y Guaidó se hunde.**

El gobierno constitucional de Venezuela y el pueblo resistieron las reiteradas sanciones de Estados Unidos, con grave impacto en la vida cotidiana, mientras el autoproclamado presidente encargado, Juan Guaidó, se hunde en un mar de corrupción y divisiones.

El jefe de la Asamblea Nacional opositora, en desacato, se autoproclamó primer mandatario interino el 23 de enero, sin amparo legal, rodeado únicamente por fanáticos seguidores.

La mayoría de los 193 miembros de la ONU reconoce al presidente constitucional, Nicolás Maduro.

Venezuela sufrió varios cortes del servicio eléctrico por sabotajes y el 30 de abril un grupo reducido de militares intentó infructuosamente una asonada, a cuyo frente se situaron Guaidó y el cabecilla opositor Leopoldo López, fugado de su prisión domiciliaria.

Estados Unidos aplicó múltiples sanciones a empresas venezolanas como PDVSA y el Banco Central y a funcionarios gubernamentales, en un intento por quebrar a Maduro y la unión cívico-militar.

En una de sus maniobras propagandísticas, Washington organizó en febrero el ingreso de una titulada ayuda humanitaria a través de la ciudad colombiana de Cúcuta, pero el gobierno venezolano frustró el show.

En diciembre, los miembros del TIAR, Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca, sancionaron a funcionarios venezolanos y amenazaron con aplicar al país postulados de ese mecanismo militar.

### **7.-Puerto Rico obligó a la renuncia del gobernador**

La dimisión del gobernador de Puerto Rico, Ricardo Rosselló, el 25 de junio fue el epílogo de semanas de protestas multitudinarias inéditas ante el escándalo desatado por la propia autoridad, al revelarse uno de sus mensajes en redes sociales.

Medios de prensa reflejaron el contenido de un chat con burlas e insultos sexistas y homófobos de Rosselló y su equipo cercano a periodistas, artistas, políticos y víctimas del huracán María en septiembre de 2017.

La denuncia se inscribió en una grave crisis económica de la isla.

La secretaria de Justicia de Puerto Rico, Wanda Vázquez, juró como la tercera gobernadora en una semana, pues antes la Corte Suprema había desestimado al abogado Pedro Pierluisi.

## **8.-Irán sufre peso de sanciones estadounidenses y aumenta la tensión bilateral**

El líder supremo de Irán, el ayatolá Alí Jamenei, afirmó no desear una guerra con Estados Unidos, pero defendió la resistencia del pueblo persa ante las sanciones y amenazas de la potencia del Norte.

Fuerzas iraníes derribaron en junio un dron, o vehículo aéreo no tripulado de Estados Unidos, cerca del estrecho de Ormuz.

Durante el año, el presidente Donald Trump no descartó una acción militar contra Irán y fortaleció la presencia de buques de guerra y aviones en la región.

La arremetida siguió a un ataque a instalaciones petroleras en Arabia Saudita el 14 de septiembre, por el que Riad y Washington culparon a Teherán, si bien este último negó su autoría.

La raíz de la crisis está en el gradual desmoronamiento por Estados Unidos del acuerdo nuclear, bajo el cual Irán limitaría sus actividades en esta esfera a cambio de un alivio de las sanciones internacionales.

## **9.-Colombia vive movilización ciudadana inédita**

El presidente colombiano, Iván Duque, afrontó el aumento de la desaprobación ciudadana, matizada por una huelga general y protestas extendidas durante la última parte del año, en medio del alza de asesinatos de activistas sociales.

Las demostraciones contra el plan neoliberal del gobierno se dilataron después del paro general del 21 de noviembre, un hecho inusitado en el país sudamericano.

Las centrales obreras convocaron el paro en reclamo de iniciativas oficiales para flexibilizar el mercado laboral y el sistema de pensiones.

Los partidos de oposición, incluido el de la otrora guerrilla, condenaron el crimen de 170 combatientes firmantes de la paz, así como de ambientalistas y artistas.

Todos le cuestionaron al presidente que ultimaran a 482 activistas sociales desde enero de 2016 hasta el 30 de mayo último y el intento de modificar el pacto de paz de 2016 entre el gobierno y los insurgentes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia.

El líder insurgente Iván Márquez, de paradero desconocido, reapareció en un video junto con otros ex combatientes para anunciar lo que llamó “una nueva etapa de lucha armada”.

Colombia fue estremecida en enero por la muerte de 22 cadetes y las heridas causadas a 66 personas en el atentado contra la Escuela de Policía de Bogotá, atribuido por el gobierno a los rebeldes del Ejército de Liberación Nacional.

## 10.-Estados Unidos: guerra contra inmigrantes y posible juicio al presidente

Si bien el presidente estadounidense, Donald Trump, afirmó que se considera “la persona menos racista del mundo”, agudizó su campaña contra los inmigrantes, en medio de maniobras de los demócratas para encausarlo políticamente.

La comunidad internacional, legisladores en Estados Unidos y la prensa denunciaron los malos tratos a los niños en la frontera con México y luego reclusos en campamentos en condiciones miserables.

El inquilino de la Casa Blanca, envuelto en una guerra comercial con China de impacto mundial, está en jaque ante declaraciones de testigos ante la Cámara de Representantes, por investigaciones encaminadas hacia un posible juicio político.

El Comité Judicial de la Cámara de Representantes de Estados Unidos dio luz verde a los artículos de abuso de poder y obstrucción del Congreso contra el presidente Donald Trump.

Trump habría presionado al Jefe de Estado ucraniano, Volodymir Zelensky, a realizar pesquisas sobre la familia del precandidato demócrata a la presidencia, Joseph Biden, a cambio de invitar al gobernante del país europeo a Washington.

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/resumenes/209961-las-10-noticias-internacionales-mas-significativas-de-2019-audio>



**Radio Habana Cuba**